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记者｜王　煜

　　“烟草行业输不起这场官司。如果我们赢了，对于烟草行业的打击是无法

想象的。”王振宇直言。

“烟草第一案”，只能输不能赢？
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及支付证据公证费用。

　　在李恩泽的代理律师、北京义

派律师事务所主任王振宇看来，这

本是一起案情非常简单的民事诉讼，

但法院的审理中出现了许多让人难

以理解的情况。

　　立案 8 个月之后，2013 年 11 月

19 日，北京市海淀区人民法院做出

一审判决，驳回原告李恩泽的全部

诉讼请求。在判决书中可以看出，

海淀法院的逻辑是，经过调查，中

国毒理学会确实为江西中烟做出了

“金圣香这种中草药添加剂可以减

低卷烟危害”的评价报告，那么依

据这份报告所做的宣传就是有凭据

的、不是虚假的。

　　在王振宇看来，这种说辞是一

种“低级诡辩”：“比如，某人宣

称自己是“世界第一帅哥”，依据

是他老婆、或者路人甲是这么说过

的，查明有人确实说过，那么这个

说法就成立了，判决难道不就是这

个逻辑吗？”

　　李恩泽和王振宇向一审法院提

在此之前，他在“金圣”的官网看

到，网站宣称这款香烟“超能降焦、

高科低焦、低焦低害、减害又降焦，

低焦油低危害”。同时，网站上还

宣称，中国毒理学会及中国人民解

放军军事医学科学院（以下简称“军

事医学科学院”）分别对金圣香烟

的添加剂“金圣香”进行过研究和

毒理学评价，评价认为“金圣烟所

添加的金圣香具有明显降低卷烟危

害的作用，整体降害效果达到全国

领先水平；金圣香与卷烟烟气具有

明显的协调性；金圣香降低卷烟危

害具有明显的机理”。

　　但在购买后他发现，所谓“降

焦减害”理论已被国际国内的卫生

权威机构否定。我国是《世界卫生

组织烟草控制框架公约》的缔约国

之一，公约明确规定不允许宣传“低

焦低害”，美国已有判例确定“低

焦低害”为虚假宣传。因此，他认

为超市经理和江西中烟涉嫌误导、

欺诈消费者，向法院起诉，要求两

被告双倍赔偿购买香烟的货款，以

“法院在支持说谎者吗？”39

岁的消费者李恩泽怎么也想

不明白的是，“低焦油低危害”、“卷

烟添加中草药能降害”这些早已被

国际国内权威卫生机构否定、甚至

连烟草营销界人士都不认可的说法，

被烟草企业用作营销推广，一审法

院却不认为这是虚假宣传。法院不

仅驳回了他的全部诉讼请求，还在

判决书的最后把他批评了一番。

　　5 月 31 日是世界卫生组织确定

的“世界无烟日”，今年无烟日前

不久，这宗被称为国内消费者起诉

烟草公司虚假宣传、欺诈的“第一

案”，结束了二审的第二次庭审，

即将有个定论。

　　这次，法院会站在哪一边？

“简单案件”变复杂    
　　　

　　2013 年 3 月 11 日，李恩泽在北

京的一家超市购买了一条江西中烟

公司生产的“金圣黑老虎”香烟。
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供的证据，包括了世界卫生组织、

原卫生部现国家卫计委提供的权威

资料以及政府信息公开回复，证明

不存在“低焦低害”、“添加中草

药可降低卷烟危害”。

　　但法院认为，这些论述“均是

基于‘吸烟有害健康’这一基本立

场对相关科研结论进行的阐释，并

非对烟草企业和烟草生产工艺进行

规制的行政管理规范，也非评价虚

假宣传的标准”。

　　“即使法院对权威卫生机构的

研究结论都不认可，江西中烟提供

的证据也是有问题的。”王振宇说，

江西中烟号称“金圣”香烟分别获

得了中国毒理学会及军事医学科学

院的研究和评价，但只能出具一份

盖有毒理学会公章的报告，而中国

毒理学会实际上并没有自己的实验

室，根据《计量法》，不具备计量

认证资质。如果只把这份报告看做

一份内部的科学研究，也不能作为

商业宣传的依据。

　　尤其让李恩泽和王振宇觉得诡

异的是，江西中烟在法庭上出具的

毒理学会的评价报告中的两页，一

页是封面，另一页中大部分经过遮

盖，只能看出零散的字句。江西中

烟称被遮盖部分是“商业机密”，

不能展示；而法院支持了前者的做

对“低焦低害”、“中草药降害”的

宣传也“绝对不是明智的做法”。她

介绍说，降低焦油含量的确是国家烟

草专卖局近年来提倡、各烟草公司也

遵照执行的，国内卷烟的焦油含量上

限近年来确有下降，但是“一般的烟

草公司都是悄悄做了，不会去做宣传，

更不会去说‘低焦低害’。”

　　王红说，在烟草营销业内，早些

年或许有人打“低焦低害”的牌子，

但近些年来几乎没人认可这种说法

了。应江西中烟的要求，王红曾经组

织对某地消费者的调查，结果发现这

些烟民对“添加中草药降害”也并不

认可。“有一种说法是，添加金圣香

的香烟能‘强肾壮阳’，江西中烟甚

至对这样的宣传持放纵的态度。”作

为一名专业的营销人员，王红对自己

客户的“馊主意”也无可奈何。

　　在公共场合和面向公众的网站上

宣传产品也是烟草营销业界的禁忌。

按照《烟草专卖法》的规定，烟草的

一切广告、营销、促销、体验活动只

能在销售烟草的门店内进行，网站上

的推广只限于在专门面向烟草经销

商的销售信息网站。据王红介绍，江

西中烟曾在山东、江苏的一些三线城

市的酒店里，以赞助喜宴用烟的方式

为自己的产品打广告，这明显是违规

的。还有烟草公司弄出“示范街”：

在某条街上的烟杂店里都投放自己的

法，始终未能让原告方看到完整的

报告。“被遮盖的究竟是什么内容，

是不是存在对其不利的叙述，这不

能不让人做出各种联想。”王振宇说。

毒理学会撇清关系
　　

　　实际上，在一审之前的 2012 年

12 月 20 日，中国毒理学会在其官方

网站分别发表了“郑重声明”和“倡

议书”，声明未授权任何卷烟企业、

烟草公司或营销商使用该学会的名

称，也未签署有效授权或合作协议；

不接受烟草业的任何赞助，不与烟

草企业开展任何合作，支持国家开

展的控烟事业，同时倡议中国毒理

学界同行做出同样的表率。

　　一审进行中的 2013 年 10 月 17

日，该学会又在官网发文，明确阐

明卷烟不存在“低焦低害”和“添

加中草药可降害”。这些与江西中

烟所提的“评价报告”中明显相反

的论述，似乎让人看到毒理学会也

有“难言之隐”。

　　王红（化名）是某专门为烟草行

业提供服务的营销公司工作人员，其

服务的烟草公司遍布全国，而江西中

烟也是她的客户之一。在她看来，就

算从烟草营销的角度而言，江西中烟

美国妇女十年状告“万宝路”胜诉

　　2009年 3月 31日，美国最高法院裁定不受理世界最大烟草

公司菲利普·莫里斯公司的上诉。此举意味着，经过一场长达十

年的法律较量，美国妇女玛约拉·威廉姆斯可以获得总数可能高

达1.45亿美元的巨额赔偿。

　　玛约拉的丈夫杰西·威廉姆斯生前唯一的嗜好就是抽烟。在

长达47年的烟龄中，杰西·威廉姆斯每天都要抽掉三包菲利普·莫

里斯集团生产的万宝路牌香烟。1996年 10月，杰西·威廉姆斯

被确诊患有肺癌。

　　丈夫死后，妻子遂将“万宝路”诉上公堂，不屈不挠经过长

达十年的漫长诉讼，最终胜诉。

下图：新探健康发展

研究中心与复旦大学

健康传播研究所联合

制作的宣传板。
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广告，这也违反了法律关于广告投放

不得过量的规定。

　　尽管如此，江西中烟的部分工

作人员在跟王红谈起与李恩泽的诉

讼案时，却并不认为自己的做法有

什么不当。他们认为李恩泽是被人

操纵的，“是竞争对手在抹黑”。

在他们看来，这个案子“都不是个

事儿”，在还未终审的情况下，甚

至有人认为“已经赢了”。

烟草业输不起？

　　“烟草行业输不起这场官司。

如果我们赢了，对于烟草行业的打

击是无法想象的。”王振宇直言。

　　除了对一审判决所持逻辑的质

疑外，尤其让李恩泽感到忿忿不平

的是，一审判决书在陈述判决结果

之前写了如下一段话：“李恩泽在

明知吸烟会对人产生危害的情况下

仍然对烟草商品进行消费的行为本

不应该予以提倡，其还在 2013 年 3

月 11 日消费当日上午对金圣品牌官

方网站发布的相关内容进行证据保

全公证，并支付了远高于商品价格

的公证费用，进而于 2013 年 3 月 14

日向本院递交诉状，显系非常理性

消费，法律鼓励消费者采取正当手

段积极维护自身权益，但对追求消

费权益之外的诉讼利益的请求，并

不当然予以保护。”

　　在李恩泽看来，打击虚假欺诈、

维护公众健康应该是一件值得提倡的

事，结果法院不但判他败诉，还批评

了他一顿，明显有失公允。李恩泽提

出，今年 1 月 9 日，最高人民法院发

布《关于审理食品药品纠纷案件适用

法律若干问题的规定》，明确提出消

费者“知假买假”不影响维权。虽然

司法解释是关于食品药品领域，但他

认为他的案子情况可以参照执行。

　　李恩泽不服一审结果上诉后，

二审由北京市第一中级人民法院受

理。在王振宇看来，二审中，法官

和被告对待案件的态度和一审没有

本质差别。李恩泽在二审中提交了

新的证据：由国家烟草专卖局、国

家质监总局联合颁布，自 2009 年 1

月 1 日起施行的《中华人民共和国

境内卷烟包装标识的规定》，其中

第二条明确指出：卷烟包装体上及

内附说明中禁止使用误导性语言，

如“保健”、“疗效”、“安全”、“环

保”、“低危害”等卷烟成分的功

效说明用语；“淡味”、“超淡味”、

“柔和”等卷烟品质说明用语；“中

低焦油”、“低焦油”、“焦油含

量低”等描述用语。

　　除此之外，他还提交了其他一

些控烟出版物和文件证据；并且请

公共卫生专家出庭作证。王振宇说，

在二审的两次庭审中，江西中烟并

未对原告提出的新证据做质证，“几

乎是没说什么话”。

　　不久前的第二次庭审结束后，

法官动员双方调解。王振宇和李恩

泽表示，可以接受调解，但一定要

满足自己的诉讼要求，也就是认定

对方做的宣传是虚假欺诈。“这场

官司本来就不是为了拿赔偿而打

的。”至于具体提出怎样的调解要求，

两人还要细加考虑。

　　对于终审结果，李恩泽比较乐

观，“国际国内权威的机构都支持我，

事实都在我这边，为什么不能赢？”

而在王振宇看来，简单的案情背后

站着整个烟草行业以及与之相关的

庞大利益集团，想要撼动它们，难

度之大不可想象。许多他的同行和

控烟人士都告诉他，“这次只是看

怎么判我们输而已。”

　　“其实我自己也曾是‘低焦低害’

宣传的被骗者，可见在烟草公司的

营销手段下，确实会有很多公众信

以为真。”王振宇说，“这个案子

的关键意义不在于最终结果如何，

而在于在审理过程中双方的交锋能

引起公众对控烟的关注。”他认为，

无论这次诉讼是输是赢，用法律武

器挑战政企合一的烟草行业、维护

公众的生命健康，只是一个开始而

远非结束。

专攻“减害降焦”的“烟草院士”

　　谢剑平的身份是中国烟草总公司郑州烟草研究院副院长，主

攻方向是卷烟“减害降焦”研究。2011年谢剑平当选院士。有业

内人士称，谢剑平此次当选意义重大。谢剑平虽是研究者，但他

所在的研究院隶属于中国烟草总公司。而其当选为院士，意味着“减

害降焦”得到学界认定。

　　针对备受争议的“烟草院士”一事，2013年 2月 1日，中国

工程院副院长、院士增选政策委员会主任旭日干表示，“今后，

中国工程院院士增选不再受理烟草科技领域的候选人的提名或推

荐”。至于谢剑平的院士称号，旭日干认为，“现在还不能撤销”。

左图：合肥，一名小

朋友在表演“爸爸不

要再吸烟”节目。


